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主席︰  
    
  律政司感谢各位议员就法治和律政司其他方面的工

作所发表的宝贵意见，鉴于时间关系，我现在就议员的

意见作出扼要回应。  
    
  法治的原则包括司法独立、保障人权等根本性的概

念，是香港社会珍而重之的核心价值。《基本法》的条

文为香港的法律制度、司法独立和法治提供了宪制性的

保障。正如《施政报告》第 268 段明确指出，特区政府

绝对尊重司法独立，并会继续全力维护香港的法治。  
    
  律政司一直视捍卫法治为我们的首要任务。在未来

一年，律政司会继续在完善法例、推进法律改革及强化

法律基础建设等不同方面，巩固香港的法治，其中的例

子包括提出修订法例，赋予法院酌情权，在恰当的情况

下，准许易受伤害证人通过电视直播聯系方式提供证据，

从而加强对相关证人的保护。  
    
  对于维护法治，特区政府确实是责无旁贷。但要有

效地维护法治，亦需要社会的配合和支持。其中特别重

要的是社会人士应尊重特区的法律制度，以及司法制度。 
    
  在今年的法律年度开启典礼上，我呼吁大家避免就

司法判决作政治化或不恰当的批评。我亦引述前终审法

院首席法官李国能曾发表的演说，李国能法官指出，公

众评论法庭的裁决是理所当然的，在一个自由的社会，

评论法院的判决是宪法赋予的权利，但要维护司法独立，

市民行使评论法院裁决的权利时，必须负责任地行使这
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些权利。以我的理解，除非社会人士客观、持平以及理

性地讨论法官的裁决，否则不可能是负责任地行使评论

法院判决的权利。  
    
  近日，法院就「七警案」作出的判决，在社会上引

起广泛讨论，部分社会人士在社交媒体的评论，引起司

法机构的高度关注，并且将事件转介律政司跟进。律政

司明白社会关注相关案件，亦理解大家对案件的判决有

不同的看法，但亦希望大家明白，法院有责任依据证据

和法律作出判决，无论大家对判决有任何看法，法院的

裁决并不否定警队在维护社会秩序和保护市民的贡献，

亦不代表社会不理解前线警务人员所面对的压力，希望

大家关注相关案件或其他类似事件的时候，能在尊重司

法制度、尊重司法独立的大前提下，以持平和理性的态

度来理解法院的裁决。在合适和有需要时，律政司会毫

不犹豫地采取跟进行动，包括展开司法程序。  
    
  有议员在发言期间提及「占领行动」和旺角骚乱事

件的检控工作。在不违反《基本法》第六十三条的前提

下，律政司欢迎议员就刑事检控工作提供意见，但希望

议员明白每个事件涉及的刑事调查和检控工作的进度，

受不同的客观因素所影响。在本月八日，我在本会回复

议员的口头查询时，已经指出自从二零一四年十二月起，

律政司的同事已经开始与警方就调查工作进行沟通。此

外，除了已经就二百一十多人提出检控之外，警方从二

零一五年至二零一六年八月期间，提供了大量调查报告

和资料后，律政司去年年底向警方提供详细的法律意见，

当中包括如何处理涉及扮演主导角色的人士个案的意见。

我理解警方亦正在跟进律政司的意见，因此并不存在何

君尧议员所指称优柔寡断的情况。相反，若情况许可，

律政司定当会尽快处理，例如旺角事件，截至上月初已

经有六名被告承受法律责任，另外有大约三十人正面对

在区域法院或高等法院原讼庭展开的刑事司法程序。律
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政司没有任何理由姑息违法分子，亦不会因为政治的原

因或舆论影响我们一直所坚持的独立刑事检控工作。  
    
  有议员提及个别当选立法会议员人士的宣誓事件，

由于相关案件仍然处于司法程序阶段，我不适宜在此作

具体回应，但是我希望强调两点，第一，根据《基本法》

第一百零四条，包括立法会议员在内的特定公职人员有

宪制责任依法进行就职的宣誓；第二，特区政府就个别

宣誓事件作出司法程序，绝对不代表特区政府不尊重民

选议员，而是因为特区政府有宪制责任执行《基本法》，

包括《基本法》第一百零四条，亦相信在当时的情况下，

将相关的争议交由法院处理是最符合法治精神的方法。  
    
  总括来说，政治不应该凌驾法治。要维护法治，我

们必须尊重法律体制、尊重司法制度。法律问题，法律

解决，避免法律政治化，防止司法政治化，以及遏止法

治政治化。  
    
  维护法治的同时，律政司亦会积极巩固香港作为亚

太区国际法律及争议解决中心的地位。我在此代表律政

司的同事感谢各位议员，包括郭荣铿议员，对我们在这

方面工作的支持和肯定。律政司将会继续完善相关法例，

继续改善相关法律基础建设及环境，从而吸引更多的当

事人选择在香港解决争议。  
    
  另一方面，我们会继续推动在前政府合署，即现时

的律政中心，和前法国外方传道会大楼建立「法律枢纽」

的计划。「法律枢纽空间分配委员会」早前已召开会议，

就第一阶段收到的二十多份申请书作出评审，并在原则

上建议为部分申请机构提供空间，相关机构将会在短期

内收到通知，往后我们会继续进行其他阶段的空间分配

工作，亦会积极吸引合适的法律或争议解决机构考虑进

驻我们的「法律枢纽」，全面发挥「法律枢纽」的功能。  
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  主席，本人谨此陈辞，恳请各位议员支持致谢动议。  
 


